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□ 本报记者 于国鹏

故宫博物院、东方演艺集团等联合打造的舞蹈
诗剧《只此青绿》，8月下旬在国家大剧院连演三
天，反响热烈，目前豆瓣评分高达8 . 6分，是一个
很不错的成绩。接下来将展开全国巡演，济南、青
岛都在巡演之列，青岛大剧院的演出档期已经确
定，计划10月29日、30日各演一场。

《只此青绿》的创意取材于北宋画家王希孟作
品《千里江山图》。《千里江山图》是中国十大传
世名画之一，青绿山水画的代表作，为绢本设色长
卷，长达1191 . 5厘米，目前藏于故宫博物院。

穿过岁月的千回百转，陶醉于舞蹈、绘画、山
水、游观之美的背后，还有许多有意味的故事值得
追寻。比如，《千里江山图》是王希孟唯一的传世
作品。他创作此画时才18岁，之后不久就去世了。
令人不禁遐想，如果天假其年，这位才华横溢的年
轻人，还会有何等佳作奇作，又会何等惊人惊世？
英年早逝，不坠其名，凭借一幅画“独步千载”，
也算是给他一份长久的慰藉。

并非每个人都能经受住岁月淘洗，也并非每个
人都会被历史公平对待。尤其是那些如流星般划过
的青年才俊，匆匆而来，又匆匆而去，身后事只能
任人评说，“身后名”则更是载沉载浮，或褒或
贬，往往只能归于时运了。

战国时的苏秦，是著名的纵横家和外交家，游
说各国合纵抗秦，佩六国相印，声名显于一时。去
世后却受到许多贬损。司马迁在《史记》中专门为
苏秦作传，“列其行事，次其时序”，目的之一是
“毋令独蒙恶声焉”，因为他认为苏秦“起闾阎，
连六国从亲，此其智有过人者”。在为张仪作传
时，司马迁又专门评论，“夫张仪之行事甚于苏
秦，然世恶苏秦者，以其先死，而仪振暴其短以扶
其说，成其衡道”，此处揭示了苏秦“蒙恶声”的
另一个原因。苏秦早逝，张仪为了成就自己的连横
之计，故意到处贬低苏秦的合纵之策。如此种种，
苏秦一度声名狼藉。但是，苏秦的历史功绩毕竟实
而非虚，后世对他的评价还是渐回客观。

唐代有位李观，诗文名重一时。李观小韩愈一
岁，两人同为贞元八年进士。韩愈称赞李观“文高
乎当世，而行出乎古人”。以韩愈在文坛的名气与
地位，评价如此之高，足可见李观文学造诣之高。
可惜的是，李观年仅29岁就去世了。世人对李观的
评价，慢慢呈现出下降之势。

按宰相陆希声的说法，贞元年间，文才特别高
妙的有两人，即李观、韩愈，“始元宾（李观字）
举进士，其文称居退之之右。及元宾死，退之之文
日益高。今之言文章，元宾反出退之之下。论者以
元宾早世，其文未极；退之穷老不休，故能卒擅其
名。予以为不然。”陆希声之所以“以为不然”，
是认为李观、韩愈“所得不同，不可以相上下
者”。他进一步阐释，“文以理为本，而辞、质在
所尚，元宾尚于辞，故辞胜其理；退之尚于质，故
理胜其辞。”显然，陆希声认为，李观、韩愈各有
特点，创作个性不一样，正因此，“退之虽穷老不
休，终不能为元宾之辞；假使元宾后退之之死，亦
不能及退之之质”，两个人的文学成就不会因为岁
数长短有所改变。

陆希声并未对李观、韩愈进行简单的褒贬，尤
其没有因为李观早逝就作出不利的评价，持论相对
公允。事实上，在唐代及后世，韩愈影响远远大于
李观，核心因素并非较李观去世更晚，的的确确在
于文学上的贡献。韩愈是古文运动的积极倡导者和
代表人物，主张“文以载道”，苏东坡都盛赞他
“文起八代之衰，道济天下之溺”。韩愈之名，名
符其实，不关其他。

郭德纲曾讲过一个段子：四个说相声的对着骂
街，你把那仨熬死了，你就是艺术家。这个包袱甩
出来，台下无不会心一笑。显然，郭德纲这么说，
绝非强调艺术高低与岁数大小的正面关联，而是讽
刺相声领域的某些乱象。有些所谓的艺术家，在专
业上其实并无多少造诣，仅仅因为年龄大辈分高，
熬成了“著名艺术家”，在行业内指点江山。这样
的“著名艺术家”再多，活得岁数再大，对相声艺
术又有多大帮助呢？

若再活成了“拦路虎”“绊脚石”，去世以
后，街坊邻居哭成一片，“多好的人啊，死晚
了！”这样的一辈子，又有什么意思呢。

再回到《只此青绿》和《千里江山图》。王希
孟虽然去世早，一幅出色的《千里江山图》足以让
他流芳百世。《只此青绿》拿来改编，正是看中了
这一点。从这个例子观察，历史对文学和艺术家们
还是靠谱的。人生苦短，更须快马加鞭，多写点能
留下的好作品。否则，活得再久，写得再勤，用孔
夫子的话说，“虽多，亦奚以为？”

生命短长，不掩光彩

□ 本报记者 朱子钰

“真的是大快人心！”“清朗·‘饭
圈’乱象整治”专项行动深入开展后，
某粉丝后援会成员聪聪（化名）舒了一
口气。明星艺人榜单、粉丝互撕谩骂、
“花钱买投票”等已成为历史，没有了
往日的喧嚣、吵闹，“饭圈”仿佛一夜
变了天。“一些线下应援也不用做了，
真好。”聪聪说，她现在手头上的工作
是在抖音上制作偶像的视频，相比较以
前确实要“佛系”好多。

但记者深入“饭圈”内部调查发
现，“解放”的仅仅只是一部分。“数
据空瓶”（在微博下为喜欢的艺人控制
评论）还在做，“反黑”持续盯，“应
援”悄悄说，只不过一切换了形式……
粉丝们为偶像缔造的数据帝国仍“不敢
停歇”。

“大家都在弄，我们也不得不去
弄。对家一直在数据赶超，稍微放松，
偶像就要落后。这是全体粉丝最不愿意
见到的结果。”某位著名歌手后援会会
长田一（化名）透露。

一方面是庆幸得到了解脱，另一方
面却还在为偶像不眠不休——— 究竟是一
种什么样的运行机制，让粉丝们如同棋
子一样，陷入了这种“想走出你控制的
领域，却走进你安排的战局”的境地
呢？

流量是怎么战胜作品的？

流量对明星来说，是某种意义上的
生命力，有了流量加持，一切资源的绿
灯都会被打开。“为了收视率，优酷、
腾讯、爱奇艺等所有网络平台，最在意
的就是明星的流量，很自然地，平台剧
的片方在选择演员的时候，一定要把这
方面因素考虑进去。”某经纪公司执行
经纪芳南（化名）坦言。

同时，“明星的流量体现在数据、
话题性和购买力上，流量强的艺人数据
高、购买力强、话题热度高，很多品牌
在选择代言时会偏向流量高的艺人。”
北京某文化传媒机构宣传总监立立（化
名），从另一个角度说明了流量的价
值。

以流量定生死，对明星来说并不夸
张。这个评判标准，直接推动近年来
“饭圈”的形成与“追星”逻辑的转
变 ： 2 0 1 4 年 ， 以 “ 归 国 四 子 ” 、
TFBOYS等为代表的艺人粉丝人数高
涨，“饭圈”雏形开始显现。粉丝内部
有了明确的分工，“粉头”操纵着普通
粉丝们的行为，控评、刷超话等行为也
在这一时期出现。资本和经纪公司第一
次尝到了流量的“甜头”，由此带动
“饭圈”文化一路狂奔。

田一以自己的经历来确认这种转变
过程：他所在的后援会依托百度贴吧，
2008年成立。刚开始粉丝们单纯因为
“喜欢偶像”聚集在一起，主要是分享
相关新闻咨询，交流经验和演唱会信
息。2014年以后，受“饭圈”文化影
响，后援会不得不“与时俱进”作出一
些改变。后援会组建了反黑组、数据组

等，每个组大概20人左右，轮流进行相
关工作。“数据组的工作就是为相关博
文做数据，号召粉丝去转赞评，他们随
时在检索偶像相关微博；反黑是由成员
制作反黑链接，引导粉丝直接举报。”
田一说，偶像发一条微博，如果点赞和
评论比较高，品牌方的观感就会好。

“真正的内卷和焦虑发生在2018年
之后，以《偶像练习生》《创造101》等
为代表的造星类综艺的爆红。”田一认
为，这一时期，明星和粉丝之间的关系
不断被强化、甚至是捆绑。粉丝通过集
资、奶票、应援等行为，深度参与明星
“生产—销售—消费”的过程，他们心
甘情愿为偶像“冲锋陷阵”。基于此，
“饭圈”的架构基本完善，后援会开始
承担更多职能，文案组、摄影组、控评
组等应运而生。此外，后援会还直接与
经纪公司联系，上传下达，组织协调粉
丝的行为，形成了固化的圈层。

“眼看他起朱楼，眼看他宴宾
客”，一些艺人被粉丝用真金白银众筹
出道，还有粉丝组织应援，统一制作数
据为其获取流量而保驾护航。这些艺人
们，哪怕是没有代表性的艺术作品、扎
实的专业基本功，依旧可以依靠庞大的
流量数据获得知名度、赚取收益。他们
背后的传媒公司和平台也赚得盆满钵
满。

就这样，流量明星横空出世，彻底
打破了原有的规则和玩法，“出圈”不
一定是要靠作品，成为新的共识，也把
偶像成功的压力，相当程度转嫁到了粉
丝身上。

粉丝怎么

“自己挟持自己”？
流量胜过作品，使粉丝们再也不能

默默地欣赏偶像，积极行动也就成了必
须。“酒香也怕巷子深”，田一说，他
们的偶像作为“一代小天后”，已经出
道22年，有很多经典的歌曲，后援会的
粉丝基本都是十几年的老粉。但没有流
量，新粉变少，正面临被大众和资本遗
忘的风险——— 这绝非夸张，当年与她齐
名的另一位小天后孙燕姿，前一段就因
为被称为“不太知名的歌手”在网上引
起一片唏嘘。

在大环境的迫使下，田一所在的后
援会开始加强组织，学习和践行流量粉
丝后援会的那一套玩法：粉丝入会的会
费是180元，包括了一件会服和一个灯
牌，剩下的钱由后援会统一管理，定时
公开账目。这些钱会用于偶像的线下应
援费，比如偶像个人发布会和演唱会的
应援，购买花篮、现场手幅、小礼品、
甜品台等。

“主要以走心和创意为主，因为我
们也没啥钱能砸这个应援。”田一感
叹，后援会现在有2000人左右，三十几
万的会费大多数情况是不够用的，“各
地会长都会自掏腰包，后期如果有大型
活动需要应援，会让会员自愿集资参
与。”

因为偶像是刚出道的新人，聪聪所
在的后援会规模并不大，只有30人。他
们都有本职工作，只能利用空余时间进
行组织追星工作。“我们以前送的一般
就是给节目组工作人员的工作餐，这些
钱都是粉丝们凑的。”聪聪坦言，“我

们家的‘粉圈’8 0%的人是已经工作
的，50%是事业有成的中年人。”聪聪
凑的次数并不多，因为她的经济状况并
不宽裕，很大程度上集资都是靠着“圈
中”事业有成的粉丝支持。

这种应援，实质只是“做给别人
看”，因为旁观者会感受到明星的人气
和存在感。久而久之，路人和资本方在
潜意识里会形成“这个明星好红”的固
定印象。

“不仅是资本和行业挟偶像以令粉
丝，更可悲的是，粉丝自己也在挟持自
己。如果看到其他明星的粉丝都在做数
据、应援等，自己偶像没有，粉丝就会
有落差，这就是一种攀比。”聪聪其实
有着清醒的认识。

粉丝将金钱和梦想，倾注于一个偶
像身上来满足自我的成就感需要，经纪
公司通过造偶像赚取收益。他们只有一
个共同的目标，“维持住明星的虚假繁
荣”。因为，明星有名气了，粉丝才会
心理满足，经纪公司才有钱可赚，平台
就能收割流量。在这个完整的食物链
中，处于最底层的粉丝，仅仅只是一位
出钱、出力的“冤大头”。

采访期间，芳南给记者看了一条微
博，名为“Lisa数据博”的微博账号，
正在为泰国艺人Li sa8月份so lo出道集
资，“粉丝已集资900万元买新专辑，还
要突破1000万元，其中很多是学生党，
难以置信！”目前该账号已被微博封
号，但粉丝的应援行为可能还在悄悄进
行。

为何偶像

文化德行靠边站？
在“饭圈”里，明星是中心的中

心，一切的纷争都围绕着他们展开。对
经纪公司来说，他们有何种专业能力、
文化是否过关、德行是否达标都变得不
再重要，关键在于能不能够吸粉。对于
粉丝更是如此，他们的偶像，不容任何
人质疑，更不接受他们所认为的“抹
黑”。

“粉头”不遗余力地宣传偶像的
“人设”，终究换来了粉丝的霸道支
持，粉丝不讲道理，只讲情绪和站队。
“你要么是哥哥的忠粉，要么就是哥哥
的黑粉。黑粉就是敌人，敌人就应该被
打倒。”“饭圈”彻底成为了一台无法
从外界输入，只能向外界输出的“舆论
机器”。

一位知名艺术学院的教授曾应记者
之邀，点评某位小鲜肉在话剧领域的表
现。教授提出了自己的建议，但是在文
章即将发表之时，她发来信息，强烈要
求“使用化名或者隐去名字”。该小鲜
肉的粉丝素以“战斗力强”闻名，她害
怕因否定小鲜肉的言论引来粉丝的骂
战，甚至有可能会波及自己的工作单
位。毕竟，也不是没有前车之鉴。果不
其然，文章发布之后，评论区里充斥着
对“某教授”的攻击。

吴某凡事件发生后，甚至有粉丝扬
言要去劫狱。对艺德的置若罔闻，由此
可见一斑。

对偶像的品德专业不关注，也是因
为，“饭圈”的运行规则决定了粉丝根
本没有机会深入了解，所以只能不去了
解：尽管在奋力帮助偶像组建经纪产业

链和社会口碑，但粉丝和偶像真正的接
触并不算多，根本没有机会对偶像作真
实了解。少数情况下，偶像们会通过经
纪人或者发微博表示感谢。粉丝只能看
到偶像在镁光灯下经营的台前人设，台
后的偶像到底是什么样子？他们无从得
知，更无暇顾及。

不难想象，“饭圈”的这种机制，
偶像被造出来之后，完全可以不用承担
任何风险。他们只要按照经纪公司设定
的路线，打造自己的高光人设即可。在这
个过程中，经纪公司自认为没有考察明星
艺德的责任，只有赚取金钱的义务，所以
明星频繁“翻车”也就不足为奇。

一旦“翻车”，对明星的相关合作
方来说也是殃及池鱼。正因如此，当前
某些剧方已经开始启用“政审”模式，
对选定演员进行全方面考核。“这是一
个好的信号，坚决不能让一些失德艺人
成为漏网之鱼。”芳南表示赞同。

“合谋的游戏”怎么演？

“饭圈”的乱象，实质是整个行业
畸形的运转，其中充满着“合谋的游
戏”的味道。

“最典型的是流量明星和背后的团
队利用数据算法、榜单、粉丝，掌控资
源和话语权。”立立说，2018年某女团
出道的综艺上，表面上是靠打投决定出
道位，实际上也有暗箱操作。团里11个
人，有3个人人气很低，但一开始就锁定
了出道位。甚至选歌也要打投，经纪公
司和节目组合作操控歌曲的选票。“选
票的情况和本来人气不符合，投票峰值
异常，这种现象我们叫‘灌水’。”

各式各样的榜单里也充满了“猫
腻”。抖音、微博等平台都有榜单。
“粉丝一般是在微博为艺人打榜，微博
比较重要的两个榜单是超话榜和明星势
力榜。明星势力榜在改版前要看明星阅
读量互动数，社会影响力还有爱慕值，
爱慕值是需要花钱买的，一朵鲜花两
元，等于两个爱慕值。有些新出道的秀
人会出现在明星势力榜的新人榜里，想
从新人榜进入明星榜需要排每月前三
名。竞争激烈的时候为了送自家爱豆出
榜有的甚至一个月花几百万元。”立立
毫不避讳地说。

粉丝不知道的是，平台和经纪公
司私下正在“偷偷合作”。拿新浪微
博举例，他们在与艺人团队达成合作
后，双方会有一定的资源置换，比如
新浪微博最近在推的话题和活动会让
艺人带该话题发博，新浪微博会给艺
人粉丝头条。

在资本的操纵下，偶像要快速养
成，不在于“以质取胜”，而在于“以
量取胜”。“饭圈”同样是一个擅长失
忆的群体。今天他们作鸟兽散，明天他
们就是另一个“哥哥”的“妈妈”。只
要能够符合资本的要求，大批几个月速
成的低质偶像便可以进入市场，接受粉
丝的赞美和流量收益。甚至，很多偶像
还未接受完义务教育就开始当练习生，
为进入娱乐圈作准备。

如今，各种榜单已经被取消，微博
上还能看到粉丝在为偶像做数据和反黑
链接。但“如果没有真正的才艺傍身，流
量明星曝光的机会越来越少，他们只能眼
睁睁地看着自己的热度一点点消退。”

可悲的“自我挟持”

流量战胜作品的运行规则，推动“饭圈”的形成与“追星”逻辑的转变，把偶像

成功的压力，很大程度转嫁到了“粉丝”身上———
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